

démontre quels trésors précieux on avait pu amasser déjà, alors que quatre années à peine s'étaient écoulées depuis l'incendie.

Nous n'avons ici qu'à nous occuper des documents dont elle était devenu le dépôt central. A part les collections Faribault, Morin et Martin, la bibliothèque possédait encore un grand nombre de pièces manuscrites, entre-autres les papiers Chisholme, achetés de la succession David Chisholme, de Trois-Rivières. Ces papiers comprenaient surtout des commissions, des ordonnances, des instructions aux gouverneurs, de 1760 à 1792. M. Chisholme avait eu l'intention d'écrire une histoire du Canada. On voyait encore sur ses rayons sept volumes de manuscrits, provenant de John Pownall, ancien secrétaire du *Board of Trade*. Après sa mort arrivée en 1795, ces papiers étaient passés entre les mains de son fils Sir George Pownall, qui fut secrétaire de la province du Bas-Canada jusqu'en 1805. Sir George Pownall les légua à H.-W. Ryland, alors secrétaire du gouverneur, et le fils de ce dernier les vendit à la bibliothèque.

Ces sept volumes contenaient des documents provenant du *Board of Trade*, et concernant les colonies anglaises d'Amérique en général, depuis 1704. La liste en est donnée dans le catalogue de 1858, p. 1648-1655.

La bibliothèque possédait encore la carte de Samuel Holland dressée en 1791 et démontrant les nouveaux comtés du Canada, un volume de 370 pages, récit de voyage dans le pays en 1792 et 1793, les voyages et mémoires sur le Canada en 1752 et 1753 par le sieur Franquet, inspecteur des fortifications, une relation des opérations à Louisbourg pendant la guerre de sept ans, le dialogue des morts entre Wolfe et Montcalm, les articles des capitulations de Québec, de Montréal et de Louisbourg, des récits des campagnes de 1759 et 1760 au Canada. L'on s'attendait à recevoir encore de Paris beaucoup d'autres documents que le comité de la bibliothèque se proposait d'y faire copier. Le 22 juillet 1859, le gouvernement vota 600 louis pour l'acquisition des journaux et rapports d'arpentage du territoire du Nord-Ouest par David Thompson (*State Book U*, p. 264).

En 1861, MM. Ferland, Garneau et Faribault demandaient une aide pour faire imprimer un choix de pièces de la collection manuscrite de la bibliothèque qui comprenait déjà plus de 50 volumes in-folio. Le comité de la bibliothèque jugea qu'il valait mieux de compléter la copie des manuscrits que l'on savait exister encore à Paris avant d'entreprendre un pareil travail d'impression.¹ Entre temps, le gouvernement s'occupait de faire copier les registres qui tombaient de vétusté, chaque fois qu'on lui en signalait la nécessité. Ainsi fut transcrit à nouveau en 1860 le premier registre des délibérations du Conseil Supé-

¹ 15 mai 1861, Journ. Ch. Ass. p. 321.